

penulis bahwa Al-Qaffal itu menafsirkan lafadh nafs wahidah itu dengan "satu jiwa".

Demikianlah pandangan para mufassir tentang penciptaan perempuan. Mereka sepakat bahwa Hawa diciptakan dari tulang rusuk Adam. Kesimpulan tersebut diambil dengan berdasarkan argumen bahasa : min dalam kalimat wa khalaqa minha zaujaha adalah min yang menyatakan sebagian. Para mufassir tersebut tidak sedikit pun ragu bahwa yang dimaksud nafs dalam kalimat alladzi khalaqakum min nafs wahidah adalah Adam, walaupun dari segi bahasa kata nafs bersifat netral, bisa laik-laki dan bisa perempuan, sekalipun jenis katanya tergolong muannats (feminin). Walaupun tidak disebutkan, dengan mudah kita dapat menduga sebab ketidakraguan itu adalah karena dalam surat Al-Baqarah 30-31 telah dibahas tentang Adam sebagai manusia pertama. Dengan demikian kemungkinan nafs wahidah itu adalah Hawa sudah tertutup sama sekali.

Diri manusia itu pada hakikatnya ialah satu kemudian dibagi dua : satu menjadi bagian yang laki-laki dan yang satu menjadi bagian yang perempuan, atau jantan dan betina. Sehingga dapat diambil kesimpulan bahwasanya meskipun dua coraknya, jantan dan betina, namun hakikat jenisnya tetap satu, yaitu

perempuan (istri) dengan dua alasan. Pertama, karena kelebihan laki-laki atas perempuan. Kedua, karena nafkah yang mereka keluarkan untuk keperluan istri dan rumah tangga lainnya. Sekalipun mereka sepakat bahwa laki-laki memang punya kelebihan atas perempuan, tetapi mereka berbeda dalam menerangkan kelebihan laki-laki atas perempuan atau kelebihan suami atas isteri.

Adapun tentang konteks ayat 34 tersebut diturunkan adalah sebagai berikut :

Dalam asbab an nuzul dijelaskan sebab-sebab ayat tersebut diturunkan, yakni :

- 1). Dalam suatu riwayat dikemukakan bahwa seorang wanita mengadu kepada Nabi SAW, karena telah ditampar oleh suaminya. Bersabdalah Rasulullah SAW: "Dia mesti diqishash (dibalas)". Maka turunlah ayat tersebut diatas (S.4:34) sebagai ketentuan mendidik isteri yang menyeleweng. Setelah mendengar penjelasan ayat tersebut pulanglah ia dengan tidak melaksanakan qishash. (diriwayatkan oleh Ibnu Abi Hatim yang bersumber dari al-Hasan)
- 2). Diantara riwayat-riwayat lain dikemukakan bahwa ada seorang isteri yang mengadu kepada Rasulullah SAW karena ditampar oleh suaminya (golongan

didiskusikan oleh para tokoh feminis (feminis Muslim) adalah aspek hukum (Islam). Mereka mempertanyakan dan menggugat interpretasi para mufassir dan terutama fuqaha' terhadap beberapa ayat hukum menyangkut perempuan. Menurut para ahli atau tokoh, interpretasi para mufassir dan fuqaha' bersifat diskriminatif terhadap kaum perempuan.

Diantara ayat-ayat Al-Qur'an yang dinilai oleh para ahli atau tokoh feminis Muslim yang telah ditafsirkan secara diskriminatif adalah : (1) Surat Al-Baqarah ayat 282 tentang kesaksian perempuan dalam transaksi hutang piutang; (2) Surat An Nisa' ayat 11 tentang hak waris anak perempuan separo hak waris laki-laki; (3) Surat An-Nisa' ayat 3 tentang kebolehan laki-laki berpoligami sampai empat; dan (4) Surat An-Nur 30-31 dan Al-Ahzab 53-59 tentang aurat perempuan dan hijab.

Dari empat persoalan yang dikemukakan diatas, persoalan kesaksian dan kewarisan perempuanlah yang akan penulis teliti dalam fasal ini. Mungkin timbul pertanyaan, kenapa masalah kesaksian dan kewarisan yang dipilih; bukan masalah poligami dan hijab ? penulis melihat, dalam dua ayat tentang kesaksian dan kewarisan (Surat Al-Baqarah ayat 282 dan Surat An-Nisa' ayat 11) secara eksplisit disebutkan adanya

perbedaan antara laki-laki dan perempuan sebagaimana yang akan diuraikan dibawah nanti. Sementara dalam masalah poligami, persoalan lebih banyak menyangkut boleh atau tidaknya laki-laki berpoligami yang dikaitkan dengan kemampuan untuk bersikap adil sebagaimana diisyaratkan Al-Qur'an. Walaupun masalah poligami juga menyangkut perempuan, tapi persoalannya bukan persoalan kenapa perempuan tidak diizinkan poliandari. Sepengetahuan penulis, para feminis Muslim tidak pernah mempersoalkan ini. Sementara dalam masalah hijab dan aurat perempuan, persoalannya lebih menyangkut perempuan itu sendiri, bukan dalam hubungannya dengan laki-laki secara langsung. Itulah sebabnya kenapa penulis memilih untuk meneliti masalah kesaksian dan kewarisan perempuan sebagai salah satu dari isu-isu feminisme yang dibahas dalam skripsi ini.

a. Kesaksian Perempuan

Setelah menjelaskan hukum akhir riba mulai dari ayat 275 sampai dengan ayat 281, maka pada ayat 282, Al-Qur'an memberikan tuntunan bagaimana melakukan transaksi kredit. Menurut ayat tersebut, sebaiknya transaksi kredit dilakukan secara tertulis dengan disaksikan oleh dua orang saksi laki-laki atau kalau tidak ada dua orang laki-laki bisa dengan satu

Shiddieqy dalam tafsirnya An-Nur.⁵⁷ Sedangkan menurut Al-Maraghi, diperlukan dua orang saksi perempuan sebagai pengganti satu orang saksi laki-laki sebab, menurut kebiasaan wanita biasanya tidak melibatkan diri dalam urusan yang berkaitan dengan harta benda dan lainnya dalam urusan yang berkaitan dengan harta benda dan lainnya yang masuk dalam lingkup mu'amallah transaksi, sehingga ingatan mereka tampak lemah dalam menangani masalah ini.⁵⁸

Menurut Abdur Rasul Abdul Hasan Al-Ghaffar menyatakan dalam bukunya wanita Islam dan Gaya Hidup Modern bahwa : sehubungan dengan wanita, berbagai percobaan telah membuktikan bahwa wanita kemauannya rendah, cepat lupa dan mudah terpengaruh. Dia sudah gusar dan gelisah manakala peristiwa kesaksian belum terjadi. Wanita sudah lemas ketika dia dipanggil untuk memberikan kesaksian. Karena sebab-sebab itulah dan sebab-sebab yang lain, wanita kehilangan sebagian ingatannya, kalau tidak semuanya, ketika menjadi saksi didepan sebuah mahkamah. Dan menurut

⁵⁷ Hamka, Op.cit, juz III, hal. 83; Hasby Ash-Shiddieqy, Tafsir Al-Qur'an An-Nur, Jilid I, Bulan Bintang, Jakarta, 1989, hal. 83

⁵⁸ Ahmad Mushthafa Al-Maraghi, Op.cit, Juz III, hal. 131

laki-laki dan bisa perempuan. Disamping zauj juga dikenal istilah zaujah, bentuk feminin dari zauj. Mengutip kamus Taj al-'Arus, Riffat menyatakan bahwa hanya masyarakat Hijaz yang menggunakan istilah zauj untuk menunjuk kepada perempuan, sementara di daerah lain digunakan zaujah untuk menyatakan perempuan, sementara di daerah lain digunakan zaujah untuk menyatakan perempuan. Lalu, tulis Riffat mempertanyakan, kenapa Al-Qur'an yang secara meyakinkan tidak hanya diperuntukkan bagi masyarakat Hijaz, menggunakan istilah zauj bukan zaujah, seandainya yang dimaksud itu sungguh-sungguh perempuan.⁶⁹

Kemudian kata Adam, melalui penelitiannya, Riffat menyatakan atau menyimpulkan bahwa kata itu (Adam) adalah istilah Ibrani yang secara literal berarti tanah, berasal dari kata adamah yang sebagian besar berfungsi sebagai istilah generik untuk manusia. Al-Qur'an, menurut Riffat tidak menyatakan bahwa Adam manusia pertama dan tidak pula menyatakan bahwa Adam laki-laki. Adam adalah kata benda maskulin hanya secara linguistik, bukan menyangkut jenis

⁶⁹ Fatima Mernissi dan Riffat Hassan, Setara Di hadapan Allah, LSPPA-Yayasan Prakarsa, Yogyakarta, 1995, hal. 48

